

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José martes 1º de agosto de 1905

NÚMERO 1106

La fabricación de una buena Emulsión de aceite de bacalao requiere máquinas y aparatos científicamente contruidos que los boticarios no poseen.

Una mala emulsión produce en los enfermos el trastorno de las funciones digestivas, imposibilitando la nutrición y retardando la cura.



El Triunfo del Mérito.

Todo el que tenga que comprar un frasco de emulsión de aceite de bacalao debe exigir que el boticario le venda la "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" que lleva la marca del "hombre con el pescado á cuestas." Esta marca significa lo mismo que la marca de ley que se encuentra en las joyas de plata ó oro. Emulsiones que no llevan esa marca son lo mismo que las prendas falsas doradas ó niqueladas que fabrican los charlatanes para engañar á los incautos. La "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" ha sido recetada universalmente durante los últimos treinta años con éxito siempre creciente para curar la tuberculosis, las enfermedades del pecho en general, la escrofulosis, raquitismo, anemia, clorosis y todas las afecciones que dependen de la debilidad orgánica.

La "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" es un alimento en forma concentrada que nutre y estimula el apetito de los enfermos poniéndolos en condiciones para poder ingerir y digerir los alimentos ordinarios.

Tratándose de la salud ningún medicamento es caro, si es bueno. Hay razón sobrada para que la "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" cueste unos centavos más que las emulsiones de pacotilla. Con ella los enfermos sanan pronto. Con ella no hay engaño.

SCOTT & BOWNE, Químicos N. Y. NUEVA YORK.

EL ACORAZADO

- DE -
BEETHEAU & Co.

Estagran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, le ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde \$2 par hasta \$12 el par Zapatos cosidos
Visítad tan bien atendido almacén

PROPAGANDA

Se vende una casa con regular frente y bastante fondo, situada contiguo á "La Mascota" de los señores Pagés y Cañas, frente á don Miguel Velázquez.

SE VENDE AL CONTADO Ó Á PLAZOS dando la mitad al contado.

Para informes en la misma casa con la que suscribe.

San José junio de 1905.

Luisa Boza.

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba, Pochote, Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que e recen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tablone illo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas corta da á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR W. I. T. F. antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinás que permiten elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicería y colchonería

Cervecería
CERVEZA

NEGRITA Y SOL

RICHMOND

CERVEZA NEGRA

Marca RRR y Pale Ale



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el café afectan los riñones; todo el que su empleo á oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Núm. 35-Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomado. Por tanto las recomiendo á los que sufren de achaques análogos á los de mi esposa, en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.-Enviaremos una muestra gratis, franco de porte desde Buffalo á quienquiera nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías de la Habana y en el extranjero. W. C. Cullen Co., Buffalo, N. Y.

AVISO AL PUBLICO

Vendo un potrero de 14 y 1/2 manzanas situado en el distrito de los Angeles de San Rafael de Heredia.

Para pormenores dirigirse á su propio dueño, Santo Domingo, junio 28 de 1905

Juan Rodríguez Obacón.

ADVERTENCIA

Es empeño sincero y ardiente de "El Derecho" que la presente campaña electoral se distinga por su alta decencia y cultura; por lo tanto pone en conocimiento de todos los interesados, que en lo sucesivo se reservará la facultad de corregir ó rechazar del todo las colaboraciones, comunicados y correspondencias que se le envíen.

PARRAFOS

DEL MENSAJE PRESIDENCIAL

Bien conocéis mi fe de gobernante en este asunto (elección de Poderes) que tanto pesa en los destinos de la República: aspiro á que el voto popular se manifieste con espontaneidad, sin que por "nada" ni por "nadie" se violenta ó oprima el proceso de las opiniones; á que el pueblo elija á su albedrío los hombres que quiera tener como exponentes de su acción en el porvenir; pero así mismo á que esos intereses cuya defensa me ha confiado el país en primer lugar, sean como valla infranqueable para los embates de los bandos que se disputan el triunfo del sufragio; y en armonía con esos propósitos, guardo y hago guardar á todos los empleados de mi dependencia cabal neutralidad en la propaganda electoral; he reglamentado ésta para evitar ó disminuir las posibilidades de conflicto; y continuaré hasta el fin de mi periodo ejerciendo el Poder en garantía de todos, como servidor de las libertades públicas, mas también como representante de la ley.

Esa actitud en que doy forma al tributo de mayor precio que la autoridad constituida puede rendir á la majestad del Derecho representa todo el contingente que me cabe en el debate con que se prepara la más trascendental de las funciones políticas: lo demás lo hará el pueblo. ASCENSIÓN ESQUIVEL.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Habla Pascual desde España á los republicanos

Discurso patriótico

COMPAÑEROS:

A través del Atlántico han venido á vibrar en mi alma las frases del ardiente cariño con que me distinguís. El digno secretario de nuestro Club de la ciudad de Heredia, mi siempre amigo el señor Hídalgo, que me hace la merced de dirigiros en mi nombre la palabra, transmitiame el eco de vuestros aplausos por la causa republicana en una patriótica carta donde palpita el alma heroica de cien generaciones.

Compañeros: faltanme palabras para traducir en sonidos la emoción intensa que me embarga.

¡Qué dulce sueva en los oídos del ausente la voz del pueblo de la Patria querida! Y emoción aún más dulce si se considera que no sólo como costarricense, sino también como republicano, me habláis.

Hermanos nos hizo la naturaleza —á la que nunca estaremos bien agradecidos por habernos hecho nacer en tan hermoso país;—congregó la

misteriosa fuerza que rige el Universo en una misma familia; agrupónos bajo el manto azul de un cielo lleno de poesía en medio de las pompas de la vegetación tropical; hízonos libres y en nuestra frente entrelazó los laureles de los hijos de Grecia y Roma. Sí; hermanos nos hizo la naturaleza; pero además de esos vínculos de sangre y vecindad, el pensamiento tendió entre cerebro y cerebro sus cables misteriosos, y entre corazón y corazón sutiles redes de simpáticos efluvios. Y así la idea vino á completar la obra de la naturaleza unificándonos por los sentimientos y las altas aspiraciones de paz, de libertad y progreso.

Al escribir este discurso, estoy entre vosotros por el pensamiento; mi espíritu revolotea sobre vuestras cabezas; os veo como si delante de mí estuviérais, porque en esta misteriosa correspondencia de los sentimientos, los corazones se adivinan, se buscan y se confunden.

Fieles á la causa republicana, la aurora siempre os encuentra, al despuntar por sobre las altivas cumbres y las selvas vírgenes, con el arma al brazo bajo los estandartes puros que ondulan desplegados al libre viento de las montañas.

Caballeros andantes, la Justicia ha armado vuestro brazo con el férreo lanzón y el patriotismo os ha calzado la dorada espuela.

Vuestro escudo es azul como el ideal, vuestro casco refulgente como la idea, vuestro plumero de un rojo vivo como la sangre de los héroes.

Sois los eternos enamorados de las causas santas.

Proclamáis el desinterés político, la pureza del triunfo, el reinado de la justicia. A haber nacido en Grecia se os hubiera visto rodeando á Platón; si en Roma, muriendo con los Gracos; si en París, al lado de Mirabeau proclamando los derechos del hombre.

Estoy orgulloso de ser vuestro compatriota.

Costa Rica es la más pequeña de las repúblicas americanas, y con respecto al mundo, sólo está delante del Principado de Montenegro, de Andorra y de San Marino que apenas cuentan con unos miles de habitantes.

Creo yo que nuestra pequeñez nos impide brillar en el mundo de los poderosos. Somos débiles, porque somos pocos, y jamás nuestras armas pesarán en la balanza internacional gran cosa.

El amor que profesamos á nuestro país nos hace soñar con grandezas futuras y desear que Costa Rica sea nombrada en las naciones famosas de la Tierra.

En el extranjero apenas si se nos conoce. ¡Somos tan pequeños! Pero si la grandeza material no está á nuestros alcances, la moral sí.

Suiza, que es de las más pequeñas de naciones de Europa, es grande por su cultura.

Holanda y Bélgica son, territorialmente, pequeñísimas. Sin embargo, en la balanza moral pesan tanto ó más que Turquía.

Portugal, más pequeño que Nicaragua, tiene numerosísimas colonias, y en la historia de los descubrimientos tiene su bandera tres ó cuatro peldaños más arriba que tienen la suya Francia, Alemania é Inglaterra.

Grecia, en la antigüedad no alcanzaba siquiera al número de habitantes de una satrapía persa. A pesar de ello, dictó leyes al mundo y fué la madre de la civilización.

Costa Rica, por su admirable posición geográfica, está llamada á ser el centro quizás de la cultura americana.

Costa Rica podrá brillar por su ciencia, por su industria, por su virtud política y por su amor á la paz.

La Suiza americana llamarán á nuestra minúscula nación.

¿Por qué, compañeros no adelantarnos al resto de nuestros hermanos de América y tocar antes que ellos las luminosas playas de ese glorioso porvenir?

Por eso se inunda mi corazón de júbilo cuando veo que mis sueños proféticos tienden á realizarse.

El Partido Republicano es para mí la fuente pura de un manantial de nobilísimos ideales, y, para hablar en el lenguaje de nuestros labriegos, la cepa virgen de donde brotan los verdes retoños—color de esperanza—de las más hermosas instituciones.

¡Quién sabe si de esa cepa broten también á manera de ramos floridos, los libres Estados de la futura confederación colombina!

El Partido Republicano no morirá con la derrota ni se desvanecerá entre las pompas del triunfo.

Llamado está á convertir á Costa Rica en un jardín donde las inteligencias y los corazones se abren como las rosas al beso de la luz.

El Partido debe sanear la hacienda pública, vulgarizar la instrucción, establecer el sistema de milicias nacionales que tan brillantes resultados está dando en los Estados Unidos, pagar mejor á los maestros rurales, sanear las poblaciones, formar un cuerpo de policía municipal, activar las relaciones con los otros países centro-americanos, fundar una Universidad y un Ateneo, concluir el Ferrocarril al Pacífico, establecer un servicio de tranvía entre Liberia y el Golfo, proyectar nuevas vías á San Carlos y Río Frío, colonizar el país y proteger su naciente industria.

Más, mucho más tiene que hacer. Todo este programa gigantesco no lo podrá desarrollar en una ni en dos Administraciones. Por eso es necesario que nuestro Partido continúe organizado con ó sin el Gobierno, que éstas son las modernas prácticas y los bandos políticos no deben desaparecer con el triunfo ni con la derrota, sino persistir desarrollando su programa.

Hasta ahora no ha habido verdaderos bandos políticos en nuestra tierra. Todos se han desvanecido al pasar las elecciones.

El error del 89 consistió en que el Partido Constitucional abandonó á don José Rodríguez, apenas lo llevó á la Presidencia. El Partido debe rodear al Jefe triunfante y cumplir al país cuanto le prometieron, velando por el cumplimiento de esas promesas. Acordáos de que quien triunfa es todo el Partido y no una parte de él.

Advertido sin duda habréis que en mi discurso no combatí, ni siquiera hablo, de los bandos contrarios. La razón salta á la vista: por lo que colijo nuestro triunfo es seguro y no me agrada herir las espaldas del vencido. Gusto de abatir á los que están en pie y tienen la fuerza de su lado, porque es hasta poético desafiar con la honda de David la cólera de Goliat y es sublime erigir como Promoteo la frente contra Júpiter.

Vuestra constancia, vuestra intrepidez y vuestra nunca eclipsada entereza, han vencido á los soberbios enanos que se atrevieron á mirar desdeñosamente á sus compatriotas, como deben de mirar los dioses á los hombres.

Sólo me resta deciros que vuestro compañero Pascual lamenta profundamente no estar entre vosotros.

Desde esta pobre España—que no ve clarear la aurora de su redención—contempla con orgullo á sus compatriotas, porque, respirando una at-

mósfera de pequeñas políticas, siente purificarse su sangre cuando, cuando, por medio de la prensa, brisas tropicales, auras de libertad y de esperanza, besan y refrescan su soñado ra cabeza.

Este desaliñado discurso—escrito á vuela pluma—es la sincera expresión del sentimiento que le anima hacia la Patria.

Compañeros: usad con templanza de vuestra victoria, que ya oigo los clarines del triunfo y veo izarse nuestra limpia bandera en la cumbre del Capitolio bajo un cielo de paz y de gloria.

Compañeros: ¡Viva la República! ¡Viva Costa Rica!

Vuestro hermano,

PASCUAL.

Colaboración

Notas y notitas

“Cuando enviábamos á los europeos nuestros originales productos de arte éramos, los japoneses, unos simples salvajes, para los civilizados del Occidente.

“El día que perfeccionamos las infernales máquinas de destrucción occidentales y que nos presentamos á los campos de batalla para vencer y ganar victoria sobre victoria, inundando de sangre el suelo, fuimos, en el concepto europeo, un pueblo civilizado.

“Tal es el criterio que las naciones llamadas cristianas siguen para otorgar patente de civilización.

[Conde Takahira]

No se veía alegría en aquellas buenas gentes, no se notaba entusiasmo ninguno, más de las cuatro quintas partes no pertenecen al grupo que pretendió exhibirlos como sus copartidarios.

Esas gentes han regresado á sus hogares convencidos plenamente de lo impopular de aquella causa. La ovación del treinta es la tumba en que se ha sepultado el cletismo.

Como resultado de la ovación cletista están lloviendo á centenares las protestas contra el cletismo. Es aquello un desbande general, parece que se hubiera dado la voz de “sálvese el que pueda”.

Sin exageración puede calcularse que la ovación cletista ha producido un desbande del veinte por ciento del cletismo.

Muchas banderitas, mucho de fantasía, pero alegría, entusiasmo en el pueblo, eso no. Esto sólo lo encontraréis en el Partido Republicano.

“Nos habían dicho que era una manifestación al señor Presidente de la República”—tal exclamaron muchos de los concurrentes.

Con todo, nosotros no podemos ocultar la satisfacción que nos

producen esas manifestaciones públicas: que las gentes se junten á menudo, que se vean, que hablen etc., etc. Festejar á la patria siempre es un acto loable.

Quien ha perdido, lo repetimos, fué el cletismo.

No aprobamos ninguna manifestación hostil á los ovacionistas; la Directiva Central del Partido Republicano había prohibido anticipadamente esas manifestaciones.

La manifestación fué de la impopularidad del cletismo. Los ovacionistas se han ido convencidos de que el cletismo en este San José generoso, en este San José partidario siempre de las causas nobles, no tiene eco.

El cletismo trajo á San José el total de sus fuerzas. Empujó los grupitos pequeñitos que tiene en cada pueblo sin dejar ni uno solo. El número de votantes que tiene lo exhibió en su ovación de la cual hay que restar los que no son, los centenares que protestan, los menores etc., etc. ¿En qué queda el cletismo? En dos ó tres mil adeptos y eso es todo.

RITO.

Información Política

La ovación del 30

A continuación publicamos el número que distinguidas y honorables personalidades han dado á la ovación del domingo.

Lic. don José Vargas M. 6.300

Lic. don Alberto Echandi 7.800

Don Roberto Smith 7.800

Estos dos caballeros hicieron el recuento juntos.

Don Juan y don Luis Calzada, ambos extranjeros y sin ningún interés propio 6.500

Don Fernando Goicoechea, extranjero, imparcial por lo mismo 8.000

y no queremos hacer una inmensa lista de las personas que hicieron con exactitud el cálculo de los manifestantes y que concuerda perfectamente con los datos apuntados, porque estas últimas personas militan en partidos contrarios al cletismo y pudiera creerse que en sus opiniones hay parcialidad.

La diferencia que hay entre los 6300 del Licenciado Vargas M. y los 8.000 del señor Goicoechea se explica porque después que pasaron por delante del primero se unieron unos manifestantes que desembarcaron en la Estación del Pacífico.

Además, hemos sabido que en las calles de esta ciudad dieron vueltas sobre un mismo lugar para aparentar mayor número.

Los 16,000 pues, de que habla el nuevo periódico cletista son como todo lo de él pura fantasmagoría, y ese número está tan reñido con la verdad como la aseveración que hacen de que el Licenciado Pinto dijera que alcanzaban á 12,000, y de que el

Diputado Rodríguez calculara la ovación del domingo mayor que la nuestra, cuando el señor Rodríguez no ha dicho tal cosa pues no se encontraba el 25 de junio último en San José, y por lo mismo no pudo haber visto ni formarse idea de nuestra ovación.

Con impudencia sin igual manifiestan también los del referido periódico de la juventud cletista que la ovación *neo-civilista* superó en 5,000 hombres á la nuestra y la sotista juntas.

Don Ricardo Herrán, cuñado del candidato nacionalista y por ende más que apasionado, nos decía que la ovación del domingo tenía de 2 á 3,000 manifestantes más que la nuestra; véase pues, que se puede merecer el periodiquito en cuestión.

Pero, para todas las personas imparciales que contaron con cuidado ambas ovaciones, la nuestra y la del domingo, aquella era muy superior á esta, á pesar de que los republicanos arreglamos nuestra ovación en sólo ocho días y que no pagamos gastos, ni reconocimos jornales, ni dábamos almuerzos.

Los republicanos que vinieron fué por puro entusiasmo, sin interés ninguno, haciendo sacrificios; no fué necesario que autoridades citaran ejecutivamente amenazando con dar de alta en el cuartel á los remisos ni de que hacendados obligaran á sus peones á que vinieran so pena de expulsarlos de sus trabajos.

Un artículo de política

Profundo sentimiento y alto estima sentimos por el inteligente ilustrado y laborioso ingeniero Enrique Jiménez Núñez. Hemos leído con placer y con gran interés todos sus trabajos encaminados á favorecer al público en general, ya en lo tocante á cuestiones de higiene ó en asuntos agrícolas. Labor meritoria y digna de mayor recompensa, pues ella revela conocimientos sólidamente adquiridos y acausa asiduidad y buena voluntad. En todo lo que ha publicado á ese respecto denota el buen deseo que lo anima de servir práctica y desinteresadamente á Costa Rica, buscando para sus hijos el mayor bien posible. Digno de loa es todo eso, merece elogios; vayan los nuestros, no tan valiosos como sinceros.

Mas, al ilustrado señor Jiménez Núñez lo tentó el diablo de la política y en eso sí que ha pecado mortalmente, y su pecado es preciso que tenga la consiguiente expiación. Generalmente, los hombres que se entregan con ardor á las investigaciones científicas son políticos detestables; y en ese laberinto ha quedado enroldado el señor Jiménez Núñez, sin que pueda sacarlo de sí la alta fama de ciencia y reputación inmaculada—*de que justamente goza*—“Todos tenemos nuestra hora de burro” dice el refrán, y el señor Jiménez Núñez no debía ser la excepción de la regla, y esa mala hora, esa hora fatal en su brillante jira por los dominios de la ciencia, le tocó el día 15 del presente con la publicación de su hoja “Al pueblo de Guadalupe”, en que trata de recomendar á sus circunvecinos la candidatura del señor González Víquez, y en que se lamenta con amargo desencanto de la ingratitud de sus compa-

ñeros que no han sabido apreciar debidamente sus nobles esfuerzos por el bien común.

El señor Jiménez Núñez, nos presenta á don Cleto como á un semidios. Lo compara con los sabios, con los héroes y con los mártires. Todos los panegiristas de don Cleto se han quedado pequeñitos comparados con el señor Jiménez Núñez; tales son los encomios que con tanta liberalidad le tributa.

No sabemos que pensarán los guadalupanos de la exhortación que tan oportunamente y precedida de tantos considerandos les hace su ilustre circunvecino; pero nos figuramos que á la hora en que estamos, no habrá en la tierra del doctor don Salvador Jiménez, uno sólo que no lleve colocada la pastilla de clorato, como han dado en llamar, los chuscos, á la insignia cletista.

Permítanos, el señor Jiménez Núñez, que analicemos, siquiera sea someramente, algunos puntos de la referida hoja. Considera como título de Gloria del señor González Víquez, el que tenga deseos de mejorar la higiene pública.

Si fuera la única persona que á ello hubiera dedicado preferente atención, en buena hora, que nos quedáramos alélados ante su figura; pero hemos de advertir que son incontables los costarricenses que han comprendido la importancia que la higiene tiene en el progreso de las naciones y han procurado mejorarla en cuanto cabe en un país que como el nuestro no cuenta con recursos suficientes para llevar á cabo obras de saneamiento que exigen ingentes sumas, obras que pueden completarse poco á poco sin comprometer las entradas que ya tienen encima fuertes gravámenes, y sin hacer más pesadas las fuertes contribuciones que sobre sí llevan los vecinos de esta ciudad.

Cabalmente, el afán del señor González Víquez, se reduce á buscar dinero prestado para obras que, á la verdad no son de perentoria necesidad, sin que le importe un comino el interés que devenguen ni cómo, cuándo y de dónde se han de pagar.

Dígalo si no la fuerte deuda de la Municipalidad, que tiene ésta que presupuestar para sólo intereses en el año, cerca de (Cf. 35,000) TREINTA Y CINCO MIL COLONES. Vea el señor Jiménez Núñez, si á hombre que con tanta frescura compromete las rentas de una Municipalidad, se le pueden dar las de toda la nación; y conste que sobre este asunto hay tela bastante de donde recortar en contra del señor Víquez como economista...

La reforma de la Ley de Licores es otro pedestal de gloria, que según el parecer del señor Jiménez Núñez, da motivo á la gratitud de los costarricenses. Y hé aquí, en donde se ha separado de la opinión que hoy tiene su ídolo, de la Ley de Licores, pues, según los evangelistas que á cada rato nos encontramos en las plazas pública ensalzando los méritos, virtudes etc. del señor González Víquez; éste señor está tan convencido de la inutilidad de la ley y de los pésimos resultados que ha dado, que está dispuesto á de rogarla, si la casualidad lo llevara, ya que el voto popular no, al Poder.

Conque ya ve, el señor Jiménez Núñez, cómo está en desacuerdo con su candidato y cómo al ofrecerle una rosa le brindó una rama de Ortiga. Esa ley señor Jiménez Núñez, es un adehesio y de tanta reforma ha venido á quedar como vestido de Clown. Conste que no somos taquilleros, ni fabricantes de cerveza y que la ley ni nos quita ni nos da. Para evitar la propa-

gación del alcoholismo existen otros medios más eficaces, y uno de ellos sería suprimir la Fábrica Nacional, pues es vergonzoso que el Gobierno comereie con el vicio que fomenta y que después pretenda combatirlo con leyes que él mismo fabrica de tan mala manera, como el licor que es la causa que los origina. Por glorificar á don Cleto, el señor Jiménez Núñez, ataca de manera indirecta al pueblo, llamándolo vulgar é ingrato, tan sólo porque no quiere seguir los consejos del que ayer lo invitaba á oponerse á la transacción atribuida en gran parte á D. Cleto, y á adherirse á la causa republicana siendo candidato el señor Licdo Don Máximo Fernández, que continúa hoy al frente de su inmenso Partido con la misma fe y con el mismo entusiasmo.

El señor Ingeniero don Enrique Jiménez Núñez, fué opositor á la candidatura del señor Licdo. Esquivel, y devoto ferviente del Licdo. Fernández. Hoy ha cambiado de parecer, lo cual nada de extraño tiene pero lo que sí hay de cierto es que él debe haber errado ayer ú hoy. La equivocación está patente, y los mismos guadalupanos á quienes él se dirige la comprenden y la lamentan, mas persisten en su empeño y no quieren ser tráfugas; continuarán siendo siempre fieles partidarios de la causa republicana, de la causa de la democracia, de la causa del pueblo.

KOCIUZKO.

Contestando

Señor Director de EL DERECHO
San José.

Le suplico me le dé cabida en las columnas de su diario al siguiente “Mentís”.

¡Rubor!... Rubor siquiera, debiera darle al “Mikado” corresponsal de ésta en el pasquín cletista número 33, por su articulejo tan poco decente como falto de verdad. Sin embargo, se atreve á decir que los cletistas de por acá, honran la memoria de don Jesús Jiménez. No, señor cletito, no profane el nombre sagrado de ese ilustre patricio, al incluirlo siquiera en sus correspondencias mentirosas. Se honra á esos grandes hombres, con la veracidad, no con la calumnia.

Podría muy bien desmentir esa serie de falsedades con que llena sus informaciones; pero, ¿para qué detenerme á analizar las *fanfarronerías céticas* que todo Costa Rica conoce ya, y que ellos en medio de su desvarío las hacen aparecer como *triumfos*? Contestaré únicamente á lo que á mí se refiere.

Debiera haber tomado alguna precaución el señor Mikado, para no dejarse desmentir tan vergonzosamente.

Por desgracia, mi salud hace mucho tiempo quebrantada, como lo podrán atestiguar los que me conocen, me impide esforzar la voz para cantar cuatro verdades en las plazas públicas, y tener el gusto de dar unas pasaditas á ciertos oradores cletos por la vulgaridad con que se expresan, y que tienen obligación de hablar con más cultura, [v. gr. Lic. Rogelio Chacón].

Por eso mi indignación no tiene límites al ver que en ese pasquín escriben lo siguiente: “¡Ah, canallas! Mi pluma tiembla de espanto ante semejantes monstruos de ingratitud. Pero así son los fernandistas, dan lo que tienen. Véase si no otro ejemplo: “Oigan ustedes señores cletistas, esto es incorrecto, allá en San José, en las plazas públicas anda un maestro mío,

á quien le debo algo de lo que sé. Ezequías Marín, mi maestro sí, pero anda corrompiendo á las gentes, embaucándolas, engañándolas y ofreciéndoles dos colones y almuerzo por que asistan á la ovación.” El orador que habla así es un señor Alfaro, hermano de don Juan Alfaro, según me dicen abogado y que también anda haciendo fernandizadas por esos mundos”.

Ante semejante calumnia no puedo menos que lanzar con todo el valor y fuerza de mis convicciones, el más *enérgico mentís*.

Si fuera de mi agrado podría llevar este asunto ante los tribunales y probarle su delito al señor Mikado; y conste que jamás he salido en propaganda ni á San Rafael ni á ningún pueblo de Cartago, no por falta de voluntad y entereza, sino porque mi salud me lo impide. Por otra parte, sepa y entienda que ni siquiera tengo el gusto de conocer al señor Marín, como él mismo lo podrá decir. Ante tales artículos, exclamo yo: los cletistas sí que dan de lo que tienen: “fanfarronerías y calumnias”.

Descúbrase, señor Mikado, y pruébeme lo que con tanta falsedad asegura en su correspondencia.

Quedo de usted, señor Director,
s. atto. s. a: y amigo,
Ernesto Alfaro V.
Cartago, julio 29 de 1905.

CRONICA

¿12,000?

Don Enrique Pinto, republicano contó nueve mil ovacionistas *cletos* en la esquina del Imperial pero después averiguó que le habían metido un forro de dos mil.

Don Enrique Pinto no ha protestado contra los republicanos, pues á éstos no vió él que insultaran ni molestaran á nadie.

Don Enrique lo único que hizo fue mostrar disgusto por las manifestaciones que el público hacía á los *cletos*.

Bienvenido

El hogar de nuestro amigo, Licenciado don José María Zeledón Jiménez, está de plácemes con el regreso de su hijo el doctor don Guillermo Zeledón Alvarado. Después de una ausencia de nueve años vuelve á su patria investido del luminoso título de doctor en Leyes, que obtuvo brillantemente en Bélgica.

El señor Zeledón es un esforzado joven, un luchador que vale por sí mismo y que se ha formado con su esfuerzo sin necesidad de influencias. A su gran talento une laboriosidad y constancia, que completan un hombre de verdadero mérito.

Nuestras felicitaciones á toda la familia. Zeledón Alvarado.

Del principio al fin

Las siguientes son las palabras suscritas por el Dr. Isidor Urtech de Rivas:

“Desde que comencé á ejercer mi profesión he usado constantemente la *Emulsión de Scott*, obteniendo siempre los mejores resultados, con especialidad en los niños.

“Me complace en reconocerla como un restaurativo admirable.”

Qué oportunidad!

Un joven de esta ciudad, con buenas recomendaciones y bastante práctica en la agricultura, solicita colocación en una finca. Para informes en esta Redacción.

MI CATALOGO

ilustrado y lista de precios acaba de publicarse, y se envía rá á todo el que lo solicite, desde cualquier panto del país, Esto facilitará más el servicio de órdenes por correo, al cual daré desde hoy mi especial atención, despachando las órdenes prontamente y como siempre.



Libre de gastos para el comprador

Comprar en esta casa es economizar el 50 o/o sin sacrificar el buen gusto

SAN JOSÉ C. R.

Apartado 179

Teléfono 2

Emilio Artavia

CERVECERIA

TRAUBE

CERVEZA NEGRA

LAGER BEER

MARCA ESTRELLA

BEST STOUT PORTEI.

A LOS PARTIDOS ALIADOS

El infrascrito ofrece sus servicios como mandador de una hacienda, ojalá de café ó caña, entre Cartago y Alajuela. Ofrece recomendaciones.

Alajuela, julio 18 de 1905.

Onofre Villalobos.

Salvavidas para Dispépticos

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
convierten el estómago de tirano en sirviente.

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
curan el estómago sin gastarlo.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS.
Estómago sano, corazón contento.

Para un dispéptico, tomar las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
equivale á mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Núm. 7.

Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse, como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

ENRIQUE PINTO

OFICINA de Abogacía Notarial y Agrimensura
Despacho: Avenida Central Este N° 204.
Baños de la casa de doña Juana Aguilar v. de Echeverría.

San José de Costa Rica
RICARDO COTO FERRANDEZ

Zapateria de Elias Calderón

Calle 6ª Norte frente al Mercado, contiguo al despacho de los doctores Bucavado

En este taller, contando con buenos materiales y escogido personal en el ramo, ofrece al público un completo y variado surtido, de calzado, de todas formas y precios, de ración, elegancia, á la medida y al gusto del cliente. También tiene sucursal en el Mercado donde ofrece el mismo servicio. No olvidarse pues, de hacer un visita á este taller, de donde saldréis absolutamente satisfechos.

VIGORIZADOR de la VIDA

AFRO DISIACO (el) BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES dura ó la vejez. Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y corrigiendo por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico, un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privada

BRANDE Y CA. QUÍMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A

PLATERIA

DE RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

La Educación

ALMACÉN INTERNACIONAL DE LIBROS ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de teneduría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. BLANCO;

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel

Abogado

OFICINA:

BAJOS de la casa de **Castro** AVENIDA CENTRAL E. NUMERO 204.
DOÑA JUANA A.

Vº DE ECHEVERRÍA.

Quesada

EDUARDO MAROTO

Precios sin competencia

Una visita hará ahorrar algún dinero

Se aceptan toda clase de comisiones.

Encargos de provincias son atendidas con prontitud y satisfacción del cliente.

Taller de Costura

Deposito de muebles nuevos y de medio uso.

Local: 75 varas al Oeste de la tienda de los Altaro, frente á la oficina de Dn. Gerardo Echeverría.

Dirección por correo: casilla n° 499 San José.

Agencia de famosas fábricas de muebles del país

solamente de encargo

TIPOGRAFÍA DE "EL DERECHO"